
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Храму после ремонта требуется дальнейшее благоукрашение.
 Мы просим откликнуться всех жителей нашего города.

Белогорцы! Ваш храм нуждается в помощи! 

Реквизиты для пожертвований:
Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск

ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010, Банк: «Азиатско-Ти-
хоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск, БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 
30101810300000000765, Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15, Тел.: 8-914-593-16-95

 Праведная Анна, мать Богородицы, была доче-
рью священника Матфана и жены его Марии, из колена 
Левина, рода Ааронова. Святой праведный Иоаким, сын 
Варпафира, был потомком царя Давида, которому Бог 
обещал, что от семени его потомков родится Спаситель 
мира. 
 Супруги, Иоаким и Анна, жили в Назарете Га-
лилейском. Они не имели детей до глубокой старости и 
всю жизнь скорбели об этом. Им приходилось перено-
сить презрение и насмешки, так как в то время бесчадие 
считалось позором. Но они никогда не роптали и только 
горячо молились Богу, смиренно уповая на Его Волю.
 Однажды, во время большого праздника, дары, 
которые праведный Иоаким взял в Иерусалим для при-
несения их Богу, не были приняты священником Руви-
мом, который считал, что бездетный муж не может при-

носить жертву Богу.
  Это очень опечалило старца, и он, считая себя 
самым грешным из людей, решил не возвращаться до-
мой, а поселиться в одиночестве в пустынном месте. Его 
праведная супруга Анна, узнав, какому унижению под-
вергся ее муж, стала в посте и молитве скорбно просить 
Бога о даровании ей ребенка. В пустынном уединении и 
постничестве о том же просил Бога и праведный Иоа-
ким. И молитва святых супругов была услышана — им 
обоим Ангел возвестил о том, что родится у них Дочь, 
которую благословит весь род человеческий. По пове-
лению Небесного Вестника, праведные Иоаким и Анна 
встретились в Иерусалиме, где, по обетованию Божию, у 
них и родилась Дочь, нареченная Марией. 
 Святой Иоаким преставился через несколько лет 
по введении во храм Благословенной своей Дочери, в 
80-летнем возрасте. Святая Анна скончалась в возрасте 
70-ти лет, через два года после него, проведя свои по-
следние годы при храме, рядом с Дочерью. 
 Император Иустиниан II обновил храм в честь 
Анны, потому что праведная Анна явилась его беремен-
ной супруге, тогда же тело ее и покрывало (мафорий) 
были перенесены в Константинополь. 

Тропарь праведной Анны
глас 4

 Жизнь рождшую во чреве носила еси, Чистую Бо-
гоматерь,/ богомудрая Анно./ Темже к приятию Небесно-
му, идеже веселящихся жилище,/ в славе радующися, ныне 
преставилася еси,/ чтущим тя любовию/ прегрешений 
просящи очищение,// присноблаженная.

Кондак праведной Анны
глас 2

 Прародителей Христовых память празднуем,/ 
тех верно просяще помощи,/ избавитися всем от всякия 
скорби, зовущим:// Бог наш с нами, сих прославлей, якоже 
благоволи.

days.pravoslavie.ru/
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 Отрадно нам исповедовать эту истину в день 
прославления праведного. Кроткий и смиренный, 
назвавший себя при жизни не иначе, как «убогий», 
благоговейный старец Серафим, 70 лет тому назад на 
крыльях молитвы от земли переселившийся к небу и 
вечности, ныне всенародно признается и прославля-
ется в лике святых, нареченный уже давно угодником 
Божиим общим гласом верующего народа, засвиде-
тельствованный чудесами и знамениями.
 «Праведность возвышает народ, а беззако-
ние – бесчестие народов», – так говорит слово Божие. 
Много мы знаем и видим доказательств этой истины в 
священных событиях истории Ветхого и Нового Заве-
та.
 Вот к Лавану приходит гонимый и преследуе-
мый родным братом праведный Иаков, и здесь нахо-
дит себе гостеприимный кров. Не укрылось от Лавана, 
что с пришествием праведника видимо благословение 
Божие почило над всем домом его – в достатке, в бла-
гополучии и счастии, и он прямо заявляет Иакову: 
«Усмотрих бо, яко благослови мя Бог пришествием 
твоим»(Быт. 30:27).
 Вот кроткий и верующий Иосиф, безжалостно 
проданный братьями, попадает в Египет рабом в дом 
вельможи; сам господин его, неверующий язычник, 
видит и убеждается, «яко Господь бе с ним (Иосифом), 
и елика творит, Господь благоустрояет в руку его… и 
бысть благословение Господне на всем имении его в 

дому и в селех его» (Быт. 39:3, 5).
 Возьмем еще пример. Долго Господь хранил 
избранный народ Свой, долго призывал его к покая-
нию величайшими чудесами милости, голосом проро-
ков и проповедников, долго и много раз грозил народу 
Своим гневом, обещая разрушить Иерусалим, отнять 
царство, лишить родины, наказать пленом. Упорным 
и нераскаянным оставался Израиль, как бы смеялся 
он над долготерпением Господа и имя святое Его от-
давал на позор язычникам. И приблизились дни гнева 
Божия, приспел час падения святого города. Но и тог-
да мы слышим великое слово Господне о праведниках: 
«Обыдите пути Иерусалимския и воззрите, и познайте 
и поищите на стогнах его, аще обрящете мужа творя-
щаго суд и ищуща веры: и милосерд буду ему» (Иер. 
5:1-2; ср. гл. 7). Так велико в очах Божиих значение од-
ного праведника для целого народа.
 И в истории Нового Завета мы видим, как ради 
одного праведника, святого апостола Павла, во время 
морского путешествия его на корабле спасены были от 
неминуемой гибели все плывшие с ним спутники; Ан-
гел при этом сказал апостолу: «Бог даровал тебе всех 
плывущих с тобою»(Деян. 27:24).
 Почему же так важно пребывание праведных 
среди народа? Прежде всего потому, что они являются 
показателями и свидетелями духовной жизни и духов-
ного роста народа, они своим существованием пока-
зывают, что народ не умер для Бога, для святости и для 
духовной жизни, что среди него есть люди, достойные 
благоволения Господа, и что таких людей немало. Про-
славленные праведники, угодники, чудотворцы – это 
как бы высочайшие горные вершины. Здесь, в обла-
сти духовно-благодатной, наблюдается то же, что и в 
области видимой природы на земле. Горные высочай-
шие вершины никогда не стоят совершенно одиноки и 
особняком на равнине, около них всегда поднимаются 
меньшие, но все же возвышенные горы, целые цепи 
гор, целые горные пространства.
 В области духовно-благодатной видим то же 
– около великих святых есть меньшие, но добрые и 
высокие души: их почитатели, ученики, подражатели, 
люди, напоенные единым с ними духом, единой верой, 
единым благочестием. Праведники не бывают совер-
шенно одиноки, вот почему прославление праведного 
есть признак, что в обществе, где он жил, воцарилось 
не одно зло, что напротив, в обществе этом есть живые 
духовные силы, вот почему прославление праведного 
есть радость Церкви, которая видит, что она не бес-
плодно молилась о сынах своих, не бесплодно учила их 
вере и благочестию, и действительно ведет их к небу 
и блаженной вечности. Так, у святого Серафима была 
высокого благочестия мать, щедродательный брат, 
были же добрые люди, от которых в детстве и отроче-
стве он получил расположение к вере и благочестию 
и святым подвигам, были и в обители Саровской не 
один, а много-много таких людей, которые сочувство-
вали святому Серафиму: многие из иноков обители, и 
в их числе ее начальники, имена которых сохранились 
в житии святого старца, многие послушники, монахи-
ни соседнего женского монастыря, посетители и по-
читатели старца, которых также было великое множе-
ство. И то обстоятельство, что память святого старца 
не умерла в народе и свято хранилась, что не заросла 
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дорога к его могиле, что имя его из скромной обите-
ли, из лесной глуши пронеслось и призывается с ве-
рою на протяжении всего великого царства Русского, 
– это все приносит сердцу отрадную уверенность, что 
родная Церковь наша, Церковь Русская Православная, 
спасает своих чад, что не оскудела она духом и святы-
нею, что не мертва она, а жива и действенна и что ухо-
дящие от нее уходят от источника жизни и спасения. 
Пусть подумают об этом наши несчастные заблуждаю-
щиеся братья, сектанты и отступники, которых, к при-
скорбию, так много в нашем крае и в нашем городе и 
которые так упорно закрывают очи и не хотят видеть 
истины Православия нашей Святой Церкви.
 Почему еще так важно пребывание праведных 
среди народа? Потому что мы в них имеем предста-
телей и ходатаев пред Богом. Святой апостол Павел, 
постигший глубины тайн Божиих и тайн духовной 
жизни человека, говорит нам, что из всех духовных 
дарований вековечное и неумирающее есть любовь: 
«Любовь, – говорит он, – никогда не перестает, хотя и 
пророчества прекратятся, и языки умолкнут, и знание 
упразднится» (1 Кор. 13:8).
 Но святые Божии в земной своей жизни и во-
дились, и жили именно любовью к Богу и ближним. 
До какой высоты самоотречения доходила их любовь 
к людям – видно из молитвы Моисея о согрешившем 
родном народе: «О, [Господи!] народ сей сделал вели-
кий грех: сделал себе золотого бога; прости им грех их, 
а если нет, то изгладь и меня из книги Твоей, в кото-
рую Ты вписал» (Исх. 32:31).
 Вся жизнь святого Серафима также была ис-
полнена деятельной самоотверженной любви к лю-
дям, она светилась в его взоре, она изливалась в сло-
вах его привета ко всем посетителям: «Радость моя», 
– она проявлялась в его частых поклонах до земли 
своим ближним и лобзаниях, она давала ему изуми-
тельное терпение при беседах с тысячами посетителей 
– выслушивать их печали, сомнения, исповедь грехов, 
ободрять словом утешения, вразумления и прощения 
грехов, она одушевляла святою мудростью его настав-
ления тем простым и верующим душам, что тысячами 
ежедневно приходили ко святому старцу, она пламе-
нела в его молитвах за людей, она, наконец, мощно и 
благодатно действовала в том дивном даре чудесных 
исцелений больных, который ниспослал ему Господь в 
конце жизни.
 Неужели эта любовь должна прекратиться 
после смерти старца? Неужели святые, сильные в мо-
литве о ближних при жизни, немы и глухи по смер-
ти? Неужели душа их после смерти тела уже не объята 
любовью, и к скорбям земных братии они вдруг ста-
нут равнодушны, они, которые, живя на земле, готовы 
были все свое и себя самих принести в жертву ради 
блага ближних? Так именно рассуждают и наши сек-
танты, удаляющие себя от почитания святых и от мо-
литв к ним.
 Но ведь против этого вопиет и разум и сердце, 
против этого говорит и слово Божие, уверяющее нас, 
что «любовь никогда не перестает»(1 Кор. 13:8). Вот 
почему апостол Петр обещал христианам заботить-
ся о них и после смерти (2 Петр. 1:14-15), вот почему 
это же обещали все святые, обещал и ныне прослав-
ляемый преподобный отец наш Серафим Саровский. 

«Когда меня не станет, – говорил преподобный, – хо-
дите ко мне на гробик, ходите, как вам время есть, и 
чем чаще – тем лучше. Все, что ни есть у вас на душе, 
все, о чем ни скорбите, что ни случилось бы с вами, все 
придите да мне на гробик, припав к земле, как живому, 
и расскажите. И услышу вас, и скорбь ваша пройдет. 
Как с живым, со мною говорите, и всегда я для вас жив 
буду».
 Да, жив ты у Бога, святой, любвеобильный и 
благоговейный старец, жив ты в Церкви Божией, жив 
и славен, как праведник, в родном тебе многоплемен-
ном православном Русском царстве!
 Хотите ли, братие, приобщиться к этой его 
жизни? Хотите ли быть сродными его духу, его вере, 
его любви и благочестию? Хотите ли явить доказа-
тельство, что и вы духовно слились с той Церковью, 
в которой обрел спасение и святость новоявленный 
угодник Божий? Тогда войдем ныне все в радость и 
молитвы Святой Церкви, приблизимся духом к свято-
му Серафиму, перенесемся мыслью и воображением к 
тем десяткам тысяч богомольцев, которые сегодня в 
отдаленном Сарове стоят вокруг мощей преподобно-
го, горят к нему любовью, прославляют его, и с ними, 
и с Церковью Божией воскликнем от всей души: «Пре-
подобне отче Серафиме, моли Бога о нас!»
 Но будем помнить, братие, что бывает страш-
ное душевное состояние и отдельных лиц и целых на-
родов, такое состояние греха и нераскаянности, что 
отвращает совершенно от людей лице Господа и дела-
ет бездейственными о них даже молитвы святых: тогда 
молитва их, по слову пророка, в недра их возвращает-
ся (Пс. 34:13). Так было с нераскаянными иудеями, о 
которых молил пророк Иеремия; и сказал ему Господь: 
«Не молися о людех сих во благо... аще станут Моисей 
и Самуил пред лицем Моим, несть душа Моя к людем 
сим: изрини тех (от лица Моего), и да изыдут» (Иер. 
14:11; 15:1). Так случилось, наконец, и с Иерусалимом: 
сам Господь плакал о нем и жалел его, но все же осудил 
его за конечное ожесточение и упорство его сынов.
 Это для нас – устрашающие образы и приме-
ры. Будем не устами только почитать святого угодника 
Божия Серафима, но и делом и всею жизнью являть с 
ним духовное единение: будем иметь его святую веру; 
будем всей душой преданы Святой Церкви, к которой 
он принадлежал; освящаться ее Таинствами, которыми 
он освящался; исполнять в точности и с любовью все 
ее уставы; будем искренно почитать его совершенства 
и добродетели и отображать их в своей жизни, отдав 
ее труду и молитве, по мудрому и меткому наставле-
нию старца: «дело в руках, а молитва на устах»; будем 
служить, чем можем, с любовью нашим ближним, – 
одним словом, будем подражать житию угодника Бо-
жия, чтобы явиться братьями его не только по плоти, 
но и по духу! Ибо и апостол, заповедуя почитать пра-
ведных, поучает нас: «Ихже взирающе на скончание 
жителства, подражайте вере (их)» (Евр. 13:7). Иначе 
и почитание их будет бесполезно и лицемерно. В день 
прославления праведного запомним крепко и поста-
вим у сознания и сердца слово Божие: «Праведность 
возвышает народ, а беззаконие – бесчестие народов». 
Аминь.

Священномученик Иоанн Восторгов
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 2 августа Святая Православная Церковь 
чтит память святого пророка Божия Илии. Он 
стал одним из первых угодников Божиих, кого на-
чали почитать на Руси. Еще до князя Владимира в 
Киеве был воздвигнут соборный храм Пророка Илии. 
Батюшка, в народе существует множество погово-
рок о пророке Илии. К примеру, с Ильина дня «Ночь 
длинна, а вода холодна». Как Вы полагаете, можно 
ли искать связь между природными аномалиями и 
человеческой жизнью?
 – Эту связь мы видим уже в житии проро-
ка Илии. Та засуха, с описания которой, собственно, 
начинается рассказ о деятельности порока, была вы-
звана совершенно грехами людей. В то время израиль-
ское царство было расколото на две части – царство 
Иудейское и царство Израильское. Израиль начал 
свое бытие с большой склонности к идолопоклонству, 
и когда на престол взошел царь Ахав (женат он был 
на Иезавели), идолопоклонство приобрело масштаб 
государственный. Религия Ваала со всем ее нечестием 
становится официальной религией. Тогда как раз по-
является пророк Илия, чтобы этой засухой вразумить 
людей.
 Надо сказать, что не только природные анома-
лии и какие-то катаклизмы, но и очень многие собы-
тия в жизни людей связаны с нравственным и духов-
ным состоянием общества. Мне бы хотелось привести 
цитату из пророка Исаии, где он как раз показывает 
эту взаимосвязь. Считайте, что это не слова, сказан-
ные тысячелетие назад, опустите слово «Израиль» и 
вы увидите, что с тех пор мало что изменилось: «Слу-
шайте, небеса, и внимай, земля, потому что Господь 
говорит: Я воспитал и возвысил сыновей, а они воз-
мутились против Меня. Вол знает владетеля своего, 
и осел – ясли господина своего; а Израиль не знает 
[Меня], народ Мой не разумеет. Увы, народ грешный, 
народ, обремененный беззакониями, племя злоде-
ев, сыны погибельные! Оставили Господа, презрели 
Святаго Израилева, – повернулись назад. Во что вас 
бить еще, продолжающие свое упорство? Вся голова в 
язвах, и все сердце исчахло. От подошвы ноги до те-
мени головы нет у него здорового места – язвы, пят-
на, гноящиеся раны, неочищенные и необвязанные и 
не смягченные елеем. Земля ваша опустошена; города 
ваши сожжены огнем; поля ваши в ваших глазах съе-
дают чужие; все опустело, как после разорения чужи-
ми. И осталась дщерь Сиона, как шатер в виноградни-
ке, как шалаш в огороде, как осажденный город. Если 
бы Господь Саваоф не оставил нам небольшого остат-
ка, то мы были бы то же, что Содом, уподобились бы 
Гоморре».
 Разве не можем мы эти слова с сожалением 
применить к себе? Эта цитата из Исаии – наиболее 
яркое место в Ветхом Завете, обличающее народ из-
раильский, хотя и другие пророки говорили о том же. 
Так что, безусловно, взаимосвязь есть.
 Благодарю Вас, батюшка, за глубокий от-
вет. Следующий вопрос такой: если спросить лю-
бого прихожанина, когда совершается память 
пророков Моисея или Исаии, большинство даже при-

близительно не знает, когда этот день, – а спроси 
про пророка Илию, и даже человек нецерковный, ско-
рее всего, ответит. Что его отличает от иных про-
роков?
 – Не только от иных пророков. Кого бы из 
ветхозаветных святых мы ни взяли, Илия будет более 
известен. Причем, что удивительно, если взглянуть 
чисто формально, то не так уж много оснований его 
выделять. Он пророк не первый и не последний, он 
совершает чудеса, но совершались чудеса не меньшие, 
если вспомнить, скажем, Моисея. Да, Илия первым 
воскрешает человека в Ветхом Завете, но ученик его 
Елисей дважды воскрешает при более драматичных 
обстоятельствах. Беседуя с Елисеем, пророк спраши-
вает: «Чего бы ты хотел от меня?». А ученик, не заду-
мываясь, отвечает: «Хочу, чтобы дух, который на тебе, 
был вдвойне на мне». Конечно, тут видно святого, он 
знает, о чем просить. И по-славянски замечательно пе-
редана реакция Илии: «ожесточилъ еси просити: аще 
узриши мя вземлема от тебе, будетъ ти тако: аще ли не 
[узриши], и будетъ» («трудного ты просишь; если уви-
дишь как я буду взят от тебя, то будет тебе так, а если 
не увидишь, не будет»). И Елисей видел двойную бла-
годать. Тем не менее, Елисей менее известен, чем Илия.
В чем здесь феномен? При том, что пророк Илия – это 
не святитель Николай, которого бабушки любят на-
зывать «угодничком». Пророк грозный, и чудеса его 
– засуха, огонь с Неба. Думается, что тут не только 
страх действует на человека и не только подход прак-
тический – кому молиться о прекращении засухи, на-
пример. Думается, что это только часть того, почему 
Илию так почитают. Наверное, то, что отличает Илию 
от всех прочих праведников, это его особенная рев-
ность. «Ревнуя, возревновал о славе Господа», – так 
он отвечает Господу на вопрос, зачем оказался на горе 
Кармил. И здесь надо сказать, что Кармил и Синай – 
это единый горный массив. Моисею Господь является 
сначала в Неопалимой Купине, затем гора трясется, 
дымится. С Илией ситуация иная: не в ветре, сокру-
шающем горы, не в землетрясении, а в веянии хлада 
тонка. Даже Сам Творец умиряет пыл пророка.
 Русский народ воспринял христианство всем 
сердцем, ревностно воспринял. И, конечно, не отме-
тить такого святого было невозможно. Думается, что и 
это не все, потому что Илия – совершенно особенный 
человек. Начнем с того, что он не вкусил смерти, жи-
вым взят на Небо. Правда, и здесь он не первый – один 
из десяти допотопных патриархов Енох первым был 
взят живым на Небо. И когда говорят о двух апока-
липтических свидетелях, которые будут мучить всю 
землю, будут убиты антихристом и в третий день вос-
креснут, то Илию практически все отмечают. Второй 
персонаж может быть Енох или Моисей, но Илия от-
мечается почти всеми.
 И это, конечно, осознание того, что служение 
Илии не закончилось. Илия оказывается одним из 
тех, кто был на Фаворе: Моисей тоже был там, но он 
остается некоторым образом в тени. Илия своей рев-
ностью о славе Божией стяжал себе особое положение. 
Это, наверное, те причины, по которым мы выделяем 
его из множества не только ветхозаветных, но и ново-
заветных святых.
 А каково влияние пророка Илии на пророче-
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ское движение?
 – Влияние, безусловно, очень значительное. 
Прежде всего, оно шло через его ученика и преемни-
ка пророка Елисея. Интересно, что Илия получает от 
Бога веление трех человек помазать – Елисея вместо 
себя пророком и еще двух царей, израильского и си-
рийского. Так вот, если Елисей помазан самим Или-
ей, то два других поручения исполняет уже Елисей. 
Илия как бы передает ему по наследству свой дар. Но 
и Елисей признан лидером пророческого движения в 
царстве израильском. Сыны пророческие, их общины 
возглавлял пророк Елисей. Через него влияние было 
очень значительным. На то, что происходило в Иудее, 
влияние Илии тоже имело место, но, думается, более 
опосредовано.
Т ем не менее, есть два интересных факта. Счи-
тается, что пророк Илия – не писатель, то есть не 
оставил нам книги, им написанной. Но во Второй 
Книге Паралипоменон говорится, что Илия написал 
письмо царю Иудейскому, где обличал его за идоло-
поклонство и предсказал ему грядущее бедствие и, в 
частности, нашествие иноплеменников – филистим-
лян, которое вскоре и свершилось. При этом идуме-
яне, народ живший рядом с иудеями, злорадствовали, 
когда Иерусалим был взят. И это становится отправ-
ной точкой для проповеди первого пророка-писателя 
Авдия. Безусловно, здесь можно увидеть это влияние. 
Но влияние это есть и в следующем. Спустя несколь-
ко десятилетий, исторически временной промежуток 
незначительный, Иудею постигает нашествие саран-
чи и засуха (вспоминаем пророка Илию). И, начиная 
с этого бедствия, вступает на свое служение следую-
щий писатель – Иоиль, который пророчит не только о 
грядущем, но и о будущем. Между прочим, его слова 
мы слышим с вами в году неоднократно. Их цитируют 
о сошествии Святого Духа – «изолью от Духа Моего 
на всякую плоть»: эти слова цитирует апостол Петр в 
своей проповеди в день Пятидесятницы. Так что Илия 
неявным образом оказывается родоначальником про-
роческой письменности. Причем его письмо не сохра-
нилось в виде отдельной книги, содержание только 
передается во Второй Книге Паралипоменона.
 Возможно, там не совсем те слова, которые сам 
Илия оставил. Ну, казалось бы, письмо – и пророче-
ская Книга. Но вспомните: значительную часть Ново-
го Завета составляют послания апостолов. А что такое 
послание, как не письма к отдельным Церквам или 
отдельным лицам, скажем, Послание апостола Павла 
к Филимону. Так что Илия такое влияние, безуслов-
но, оказал. Ну, а если говорить о поздней пророче-
ской традиции, пророк Малахия указывает, что Илия 
придет перед наступлением дня Господня, великого и 
страшного. Собственно, отсюда и ожидание Илии пе-
ред приходом Мессии. И вопрос понятен апостолам: 
где Илия? «Но говорю вам, что Илия уже пришел, и не 
узнали его, а поступили с ним, как хотели; так и Сын 
Человеческий пострадает от них», – отвечает Спаси-
тель, подразумевая Предтечу. Так что пророк Илия 
влияние оказал весьма значительное. Его ревность 
стала примером для поколений и пророков, и вообще 
людей благочестивых.
 Батюшка, скажите, пожалуйста, в житии 
пророка Илии его жизнь заканчивается тем, что 

Господь его в теле возносит на Небо. При этом мы 
знаем из Нового Завета, что первым в Царство Не-
бесное попал разбойник. Здесь некое противоречие – 
поясните, пожалуйста.
 – Здесь можно сказать следующее. Даже есть 
такая иконография, она относительно редкая, но 
все-таки встречается. В нашем храме есть икона «Вос-
кресение Христово», где изображается очередь пра-
ведников из ада, где они находились на лоне Авраама, 
в рай. Впереди стоят разбойники, и там уже два чело-
века. Дело в том, что эти два человека, Енох и Илия, 
оказываются там лишь до времени. Их служение прер-
вано на промежуток времени, исторически значитель-
ный, но для Бога все это – немного. Тогда как разбой-
ник входит туда уже навсегда. Вот здесь такая разница, 
безусловно, присутствует.
 Вообще, когда мы говорим о Царстве Небес-
ном, надо понимать, что многие наши понятия слабо 
приложимы или вообще не приложимы к этой реаль-
ности, к этому бытию. Очень хороший пример есть 
в Книге пророка Иезекииля. Он описывает видение, 
которое ему было, – подобие славы Господней. И, в 
частности Божественная колесница. Она состоит из 
четырех херувимов, у каждого из которых по четыре 
лица, а подле этих херувимов находятся колеса, при-
чем были как бы колесо в колесе, и колеса шли на че-
тыре стороны, не поворачиваясь.
 Как это? В нашем плоском трехмерном мире 
это невозможно. Но Изекиилю открывается здесь мир 
духовный, гораздо более глубокий, и он изнемогает 
описать это. Он говорит – «как бы подобие», сознавая, 
что слов недостаточно, что он лишь только отдаленно 
передает бывшее видение. Ну, вспомним, апостол Па-
вел, когда был вознесен до третьего неба, вообще от-
казывался описать, говоря, что нет слов для этого. Вот 
это надо всегда понимать...
 И вот здесь эти числительные – «первый», «по-
следний»… На самом деле, время гораздо сложнее, чем 
в школьном учебнике по физике! Мы с вами с этим 
сталкиваемся каждую службу, каждую Литургию: это 
не есть повторение Жертвы Христовой – это участие 
в той самой Жертве Христовой. И не случайно мы на 
Вербное воскресенье, вход Господень в Иерусалим, 
держим в руках эти самые вербы – это не детская игра, 
не попытка устроить некий театр, изобразить то, что 
происходило. Православие никогда не имело к этому 
никакого отношения. Но этим подчеркивается, что мы 
стоим в толпе и кричим «Осанна в вышних!». Только, к 
сожалению, в своей жизни мы вопием иное: «Возьми, 
распни его, за меня возьми, за мои грехи». Ну и, ко-
нечно, Страстная седмица показывает, что это совер-
шенно особенное время. Это не просто какие-то дни 
в году. Мы участвуем в тех событиях в той мере, в ко-
торой мы готовы. Так что нельзя говорить, что мы не 
имеем такого опыта – мы его имеем, но, к сожалению, 
ограниченный.
 Так что вот, здесь все строго по ранжиру по-
ставить кто должен первым войти – Адам или Авраам, 
– наверное, не совсем правильная постановка вопроса. 
Изображение на иконе символично. Почему первым 
показывается разбойник? Это несправедливо? Но, ка-
жется, Ефрем Сирин говорил: «Не говорите мне, что 
Бог справедлив. Если Бог справедлив, тогда почему вы 
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еще живы?». Вместо справедливости мы, скорее всего, 
видим милость Божию. И она проявляется в том, что 
Христос распят вместо разбойника и за разбойника, и 
за всех людей. Вот в этом и есть сила любви Божией.
 Есть в Ветхом Завете Книга, достаточно сму-
тительная, особенно для молодых людей. Книга, где 
ни разу не говорится о Боге, где нет молитвы – есть 
некий возлюбленный и возлюбленная. И святые отцы 
настаивают на том, что эту книгу нельзя толковать 
буквально, ничего не изменив. Но если увидеть в воз-
любленном Христа, а в возлюбленной или Церковь, 
или душу каждого человека и послушать, какие сло-
ва говорит возлюбленный об этой душе человеческой, 
вдруг становится понятным, что любовь Божия к нам 
– это не жидкая водичка, а крепкое вино. Бог любит не 
мечтательно, а вплоть до того, что отдает Себя на са-
мую позорную смерть, претерпевает самые страшные 
страдания.
 Пророки были образом страдания и лишь от-
части испили то, что должен был вкусить Христос на 
Кресте. Вплоть до того, что Бог испытывает адские 
страдания богооставленности. И Христос должен как 
человек победить грех, победить страдание. И, по сло-
ву апостола, как Сам Он претерпел, быв искушен, то 
может и искушаемым помочь. Вот любовь Божия, ко-
торая спасает и преображает весь мир. Лишь бы люди 
были готовы.
 Пророки лишь отчасти видели Христа, но вот 
то, как они описывают страдания Христа и какие-то 
части Его подвига, позволяет современному человеку 
даже лучше понять происходящее, чем Евангельское 
описание. Скажем, Исаия не говорит о Кресте, не гово-
рит, что пронзают Его именно копьем, но зато он пока-
зывает суть происходящего. Взгляд, как мы видим на 
иконах: икона для человека несведущего может быть 
почти неприемлема – «как вот на одной иконе две или 
три головы Иоанна Предтечи? Нужно, чтоб голова 
была одна а не одна на плечах, одна на плахе и одна 
на блюде». Но икона символична, она – никоим обра-
зом не фотография. Посмотрите на портрет Серафи-
ма Саровского – и посмотрите на икону; то же можно 
сказать и о святителе Тихоне, и о любом святом, чьи 
портреты и фотографии сохранились. Икона – совсем 
другое: она не заменит фотографию, но позволяет луч-
ше увидеть за внешним подлинную суть. И пророче-
ские писания тоже позволяют прикоснуться событи-
ям, несколько иначе увидеть их смысл.
 Батюшка, скажите, пожалуйста, в чем суть 
пророческого служения? Можно ли привести пример 
пророчества, исполняемого в наше время? Можно ли 
перенести пророков в XXI век?
 – Я бы хотел начать ответ на этот вопрос с за-
дач, которые стояли перед пророками.
 Первая задача – религиозная. Она как бы из 
двух частей состоит. Во-первых, пророки должны 
были научать людей верить в единого истинного Бога. 
Монотеизм – это большая боль, большая забота про-
роческая. Как только забыли единого истинного Бога, 
впали в идолопоклонство – все прочие грехи тут как 
тут. Религиозная задача заключалась и в том, чтобы 
говорить о грядущем Мессии. Нынешняя жизнь пол-
на страданий, горя, греха. Но это только часть бытия 
человека. Он предназначен не для этого. И придет Тот, 

Кто спасет его, лишь бы человек этого захотел.
 Другая задача пророческого служения, задача 
нравственная – людей обличать в их грехах, воспиты-
вать их, приучать их к тому, чтобы они могли воспри-
нять проповедь Христову. Можно привести такой ин-
тересный пример. Закон не запрещает многоженства 
(но обговаривает определенные ситуации, скажем, 
нельзя брать замуж двух сестер, но тем не менее мно-
гоженство не запрещается). Даже в повелении о царе 
говорится, чтобы царь чрезмерно не умножал себе 
жен. Но и развод есть что-то, законом предписанное. А 
вот пророк Малахия начинает обвинять своих слуша-
телей, что они разводятся с женами, в том, что подругу 
юности они бросают. Вот так идет воспитание: если 
мы с вами посмотрим на новозаветный текст, приме-
ров многоженства мы не увидим – это не означает, что 
его совсем не было, но, наверное, это было что-то уже 
исключительное. Это как один из возможных приме-
ров воспитания человека.
 И если, скажем, религиозная задача – пропо-
ведь о Мессии, мы уже говорили, что она нам позволя-
ет не ожидать Мессию, а увидеть лучше Его служение, 
то задача нравственная никогда не устареет, с течени-
ем времени она становится все более актуальной.
 Мы уже смотрели цитату из пророка Исаии и 
видели, что нового сейчас происходит. Все возвраща-
ется на круги своя – говорят о чем-то новом, но это 
уже было в веках. Это ситуация мира, живущего без 
Бога, мира греховного. Грех повторяется. Грех Адама и 
Евы, грех Каина, грех Хама, но дальше все повторяет-
ся, и пророки об этом уже сказали. Нам нужно только 
услышать их. Не случайно тот отрывок из Исаии, что 
мы читали читается во время Великого поста. Вот та-
кое обличение.
 И здесь прежде всего ставится задача не исто-
рическая – рассказать, как плохо жили в Древнем Из-
раиле, а показать, как мы сами-то живем. Мы должны 
стыдиться. Те-то люди были не крещеными, но не мы. 
Так что это служение пророческое как бы посмертно 
продолжается.
 Надо бы сказать для полноты картины, что 
было у пророков еще одно особенное служение. Они 
должны были направлять царей – это очень хорошо 
видно в жизни пророка Самуила. Оставленный им 
царь должен был во всем быть у него в послушании, 
в подчинении. И вот это представление, что возглав-
ляющий народ человек должен быть послушен воле 
Божией, пронизывает весь Ветхий Завет. Постановле-
ние о царе очень интересное. Царь не должен быть из 
иноплеменников, не должен возвращать народ назад в 
Египет (а само наименование Египет по-древнееврей-
ски – «страна греха»); не должен чрезмерно умножать 
себе жен, богатства и должен иметь у себя книгу За-
кона, призван ее читать и не убиваться над братьями 
своими. Ну и что здесь остается от самовластного вла-
стелина? Да практически ничего. Здесь слуга Божий 
оказывается, и пророки развивают эту мысль. Они 
обличают царей или, наоборот, поощряют их.
 Так что служение пророческое оказывается 
много шире, многограннее, чем это часто представ-
ляется людям. Для большинства пророк – это тот, кто 
предсказывает будущее. Но все мы с вами знаем, что 
есть пророк, который ничего не предсказывал, – Ио-
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анн Предтеча. Даже его слова «Агнец Божий, беру-
щий на Себя грехи мира» – во-первых, это повторение 
Исаии, во-вторых, не пророчество о будущем, а кон-
статация настоящего: вот Он пришел, этот Агнец, и я 
должен Его указать в моем служении.
 Предсказание для чего нужно? Пророки, кото-
рые не предсказывали будущее, это, скорее, исключе-
ния. И вот Иезекиилю так Господь говорит: «И вот, ты 
для них – как забавный певец с приятным голосом и 
хорошо играющий; они слушают слова твои, но не ис-
полняют их. Но когда сбудется, – вот, уже и сбывается, 
– тогда узнают, что среди них был пророк». Истинный 
пророк говорит словом Божиим. Будущее идет от Бога. 
Бог не есть какой-то местный божок с ограниченной 
властью и с ограниченной силой: Он стоит над всей 
землей, но Его задача – не уничтожить этот народ, а 
его привести в чувство, спасти. В этом и суть проро-
ческого служения. Нам известны слова – побелевшие 
нивы готовы к жатве и апостолы – жнущие входят в 
радость сеющих. Кто же был сеющими? Пророки, ко-
торых не слушали, которых побивали камнями, мучи-
ли. Но они входят в радость апостолов в этой жатве.
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«ЛЕСТВИЦА»: 
ИЗБРАННЫЕ ЦИТАТЫ



Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 1 Обретение мощей преподобного Серафима, 

Саровского чудотворца.
900-1000  – Молебен преподобному Серафиму.
Панихида. 
1700-1930 Праздничное вечернее  Богослуже-
ние. Исповедь.

Чт 4 Память  
равноапостольной Марии Магдалины.

900-1000  –  Молебен равноапостольной Марии.
Панихида. 
1700-1930 Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 2 Память  пророка Илии.
900-1130 Праздничная Божественная  Литур-
гия. 
Водосвятный молебен.
1700-1800 Молебен священномученику Кипри-
ану.

Пт 5 Чествование 
Почаевской иконы Божией Матери.

Чествование иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость».

900-1130 Божественная  Литургия. 
1700-1930 Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 3 900-1000  Молебен святителю Иннокентию Мо-
сковскому. 
Панихида.
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 6 Память благоверных князей 
страстотерпцев Бориса и Глеба.

900-1130 Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400             Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 7 Успение праведной Анны, матери Пресвятой Богородицы.
900-1130   Божественная  Литургия. 
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред иконой Божией Матери «Скоропослушница».
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Наш сайт в сети интернет: skorop.cerkov.ru 
Сайт Благовещенской епархии в сети интернет: blaginform.ru

2016 год:
350-летие принесения Албазинской иконы Божией Матери на Амур

110-лет написания местночтимой иконы Скоропослушница, 
находящейся в г. Белогорске

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,

Более подробную
 информацию можно

получить в церковной
 лавке по адресу: 

г. Белогорск,
 ул. Политехническая 15. 

Или по телефону: 
8-914-593-16-95 

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин


